

## いじめについて考える 2

先日みんなにアンケートをとりました。そのアンケートはなぜ行ったのかというと、ある雑誌（「週間金曜日」という）に載っていた、筑紫哲也さんの一文を読んだからです。それは裏面にあるので、最後にじっくり読みましょう。

そこに出ていた項目4つをそのままみんなにきいてみたのでした。

その4項目とは

1 自分自身にいじめ、いじめられの体験はありますか？

また、そのときにはどう感じましたか？

2 いじめが起きる原因はいったい何だと思えますか？

3 わたしたちの中には「いじめられる方に原因がある」という意見と「どういう理由でもいじめはいけない」という意見があります。あなたはどう考えますか？

4 私たちの中にも、いじめられている子、いじている子がいると思われれます。そしてそのことに気づいている子も……そういう人たちにメッセージを送るとしたら、あなたは何と言いますか？

でした。

特に③の「いじめられる方に原因がある」という意見と「どういう理由でもいじめはいけない」という意見に対してどう考えるかということでは、筑紫さんは「いじめられる方に原因がある、といった見方には賛成しない」と言っています。

さて、みなさんの考えと同じだったでしょうか？ちがっていたでしょうか？

このクラスの③に関する意見は次のように分かれていました。

「いじめられる方に原因がある」4人 「どういう理由でもいじめはいけない」17人

「いじめられる方にも原因がある」9人

これに関してのみんなの意見を少し載せてみたいと思います。さて、この意見を聞いてみんなはどう思うかな？

### ★少年A

「どういう理由でもいじめはいけない」というのは、あたりまえだと思う。

いじめがあるからこそ、「学校に行くといじめられる」と思って、学校に行かなくなる人などがいるからです。

だいたい、いじめをしてもどっちにしても何も得ることはできないと思う。

いじめられるパターンはだいたいこうだと思う。いじめられるM君、いじめるKくんがいて、M君がK君にちょっかいをかけたらK君が「おまえ、うぜーんだよ」とか言っていじめたりするようなことがあると思う。M君はK君にちょっかいをかけたが、K君はいじめる権利はないと思う。

理由があるかないかの問題ではなく、まずはいじめをなくした方がいいと思う。

★少女A

「いじめられる方にも原因がある」と思う。だって、いじめられて初めて自分のしてきたことがわかるから……どの程度のいじめかにもよるけど。

★少女B

「いじめられる方に原因がある」といえばそうなのかもしれないけど、その原因をつくっているのが「いじめ方」なのかもしれないから……わたしは「どういう理由があってもいじめはいけない」と思う。いじめをして何かよいことがあるとは思えないし、いじめをしたら、悪いことしか起きないから…

★少女C

「いじめられる方に原因がある」というのは、その人はたぶんいじめたことがある人の意見だと思う。自分は「どういう理由でもいじめはいけない」という意見です。

★少女D

「いじめられる方に原因がある」と思う。いじめ方は「なおせ」と言っても、なおさら腹立つだけだから、いじめられる方はさっさと逃げてしまえばいいと思う。それに誰かに相談した方がいいと思う。

★少年B

いじめは、相手がいやな態度をとるから起こると思うので「いじめられる方に原因がある」と思う。

★少年C

いじめられる人は、なんかがあるからいじめられると思う。普通の人だったらいじめられないと思う。

★少女E

「どういう理由でもいじめはいけない」と思う。いじめられている子の原因によるけど……

もし、自分が中心となっていじているA子がいるとする。でもA子と一緒にいじてるB子、C子は本当はD子をいじめたくない。そして、2人は、いじめられていたD子と仲良くして、A子を見捨てる。周りの子もB子たちの方に味方してA子は無視される毎日になった。この場合A子が悪いけど、結局B子、C子たちもいじめていたのには変わりはない。A子と友達なら「もうやめよう」って、しっかり言うべきであると思う。それでA子が「おまえうるさい。次はおまえをいじめるぞ。」って言ってきたとしても、B子、C子の2人でなら力強いし大丈夫。それでも怖いなら先生に言えばいい。とにかくいじめというのはどんな理由でもだめ。いじめってというのは、友達じゃないからいじめられるんだ。本当の友達ならそんなことなんてできっこない。いじめる子はその子は親友がいなくて寂しいんだと思います。

★少女F

わたしは両方だと思う。いじめられる方にも原因があると思う。そういう行動・態度をとってたってこともあると思う。あと家の人に相談するとか。

でもいじめる方にも原因はあると思う。いくら気に入らないからって、集団でやったりとか、ちょっと我慢すればいいことなのだと思う。

### ★少女G

どういう理由であってもいじめはいけないと思う。やられた人はこの上なく傷ついてしまうし、やってる方もどんどん心が醜くなってしまふから。みんながそうだったら地球終わってしまうし。

人を自殺に追い込んで何が楽しいんだろう。よく「死ぬとは思わなかった」っていうのを聞くけど、日本人は手加減を知らないなあと思う。

### ★少年D

どういう理由でもいじめてはいけないと思います。いじている人は自分より弱い人をいじめるというのをテレビで見ました。たとえいじめられている人に原因があったとしても、いじめるのはやめた方がいいと思います。

### ★少女H

わたしはどちらかという「いじめる方に原因がある」と思う。なぜなら、いじめは人の差別ということだからです。あと「どういう理由でもいじめはいけない」のは正しいと思いました。

### ★少女I

原因はいじめる方にも、いじめられる方にもあると思う。

いじめる方の方は人の心を全く考えていない人。デリカシーのない人だと思う。

いじめられている人はたぶん自分がなぜいじめられているかわからない人だと思う。

そういう人はみんなと少しちがう人(考え方とか)が多いと思う。そんな人は直し方がわからんけど、やっぱり人を知ることが大切と思う。

どちらも「今、何をして、どういうことをすればいいか」を考えることが大切だと思う。

いじめは悪いことだと思うけど、たぶん、いじめっていうことは世の中からなくならんと思う。

わたしは「どういう理由でもいじめはいけない」という考え方には賛成だが、いじめをなくすのは相当大変だと思う。

### ★少女J

わたしは「いじめられる方にも原因がある」という意見もあると思います。

いじめられる方がいたずらの時に反発したら、「こいつはだめだ」みたいに、いじている人がこわくなったり、自分と対等なんだと気づき、いじめをやめると思います。だから、いじめられる人は強い気持ちを持たなくてははいけないと思います。自分の気持ちを伝える勇気も必要だと思います。

「どういう理由でもいじめはいけない」という意見もあると思います。

暴力をふるったり、とてもひどい言葉を言ったり、その人が立ち直れないくらいひどいことをしたり、言ったりしたいじめはやっぱりどういう理由でもやってはいけないことだと思います。